

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 27 de septiembre de 2024.



La UAEM en la prensa:

Estrechan colaboración UAEM y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo

Estatal:

Morelos buscará su reconocimiento como patrimonio de la Humanidad: Daniel Altafi

Nacional:

Ponen la Sectei y la UAM primera piedra de centro de investigación agrícola

La UAEM en la prensa:

Estrechan colaboración UAEM y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, recibió a su homólogo de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Octavio Castillo Acosta, en la Sala de Juntas de la Rectoría. En la reunión, León Hernández recibió la invitación a participar en las grabaciones de la serie Diálogos Universitarios, en los que las y los rectores de las universidades públicas de los estados, charlan sobre la política educativa de nivel superior. La rectora de la máxima casa de estudios morelense, aceptó participar en la grabación de dicha serie el 23 de octubre en la ciudad de Pachuca, Hidalgo, además, informó que un grupo de funcionarios de la UAEM le acompañará para instalar una mesa de trabajo en la que se analizará la firma de un convenio de colaboración entre universidades. El primer acuerdo de la rectora Viridiana Aydeé León Hernández y el rector Octavio Castillo Acosta, es trabajar en reuniones bilaterales a partir del 23 de octubre en los temas Planeación, Modelo Educativo, Organización y Patronato Universitario.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/estrechan-colaboracion-uaem-y-la-universidad-autonoma-del-estado-de-hidalgo/>

Central de Noticias.mx, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/26/09/2024/morelos/uaem/estrechan-colaboracion-uaem-y-la-universidad-autonoma-del-estado-de-hidalgo/>

Problemas financieros de la UAEM complican pagos para fin de año

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, confirmó que aún no hay respuesta por parte de la federación para enviar recursos adicionales que la máxima casa de estudios necesita para hacer frente a los pagos de fin de año, como aguinaldo; sin embargo, dijo, las gestiones van avanzando. La UAEM enfrenta complicaciones financieras para cumplir con los compromisos que implica el cierre de año, pero la rectora confía en que pronto puedan recibir una respuesta por parte de la federación para concluir el año sin mayores inconvenientes. El cambio de administración estatal y federal no es algo que le preocupe a la rectora, pues, asegura, hay buena relación con las autoridades que estarán al frente el próximo sexenio. Incluso, dijo, ha tenido reuniones con la gobernadora electa, Margarita González Saravia, a quien le ha planteado los problemas que enfrenta la máxima casa de estudios, tanto a nivel económico como en materia de inseguridad.

El Sol de Cuautla, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/problemas-financieros-de-la-uaem-complican-pagos-para-fin-de-ano-12620618.html>

Inauguran actividades por el Día Mundial del Turismo en la UAEM

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Viridiana Aydeé León Hernández, destacó la importancia de repensar el turismo más allá de su dimensión económica. Subrayó que la educación en este campo promueve la biodiversidad y el patrimonio natural y cultural, invitando a las comunidades a adoptar prácticas innovadoras. En este contexto, enfatizó que los futuros profesionales del turismo, aunque están próximos a graduarse, ya están contribuyendo al presente del sector con sus propuestas y acciones innovadoras. La rectora señaló que estos estudiantes representan un cambio significativo en la forma en que se entiende y se practica el turismo, no sólo como una actividad económica, sino como un motor de desarrollo social y cultural. Esto resalta la necesidad de una formación integral que abarque aspectos ambientales y comunitarios, preparando estudiantes para enfrentar los retos contemporáneos del turismo. Bajo el lema "Turismo y Paz", que se realizó en la Plaza Cultural 19/S/17 del Edificio 1 de la UAEM, la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, inauguró las actividades académicas, culturales y deportivas en conmemoración del Día Mundial del Turismo.

El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/inauguran-actividades-por-el-dia-mundial-del-turismo-en-la-uaem-57767>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/257482-realizan-en-uaem-ceremonia-de-celebracion-del-dia-mundial-del-turismo.html>

Diario de Morelos, p.4, (Redacción).

Cuenta Puente de Ixtla con Preparatoria 5 reconstruida

El gobernador Samuel Sotelo Salgado, entregó la obra de reconstrucción de la Escuela Preparatoria Número 5 de Puente de Ixtla; luego que el pasado 19 de septiembre de 2017, a causa del sismo, se colapsó el edificio original de esta histórica institución. Acompañado de la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de

Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández; la presidenta municipal de Puente de Ixtla, Claudia Mazari Torres; Luis Arturo Cornejo Alatorre, secretario de Educación; Carlos Alberto Campos Adán, director de la institución; el jefe de la Oficina de la Gobernatura, Israel Calderón Reyes, el mandatario estatal enfatizó que esta preparatoria se consolida como una institución digna y segura, líder en su tipo y en la que históricamente se capacitan mujeres y hombres de éxito. Por su parte, la rectora de la máxima casa de estudios, resaltó la disciplina, trabajo y entrega que la comunidad ha mostrado, al igual que el compromiso decidido que las y los docentes y personal administrativo tienen con ofrecer una educación de calidad en la Escuela Preparatoria Número 5 de Puente de Ixtla.

El Regional del Sur, p.7, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/cuenta-puente-de-ixtla-con-preparatoria-5-reconstruida>

Informó actividades la directora del Instituto de Ciencias de la Educación

Gigliola Pérez Jiménez, directora del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), entregó dos informes de actividades correspondientes a los periodos 2022-2023 y 2023-2024, a la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, quien estuvo acompañada por María Delia Adame Arcos, secretaria General de la institución. En la sala de juntas de rectoría, este 24 de septiembre, Gigliola Pérez informó la realización de 27 foros académicos, deportivos, culturales y recreativos, así como 27 actividades de formación integral para beneficiar a más de 300 estudiantes de licenciatura y 10 de otras universidades, además de la implementación del Programa de Tutorías de Pares para estudiantes. Al recibir los informes, Viridiana León Hernández celebró los avances en temas de gestión, academia, investigación, difusión de la cultura y deporte, además del trabajo y el liderazgo desarrollado por el ICE en la Asociación Mexicana de la Cultura Física y Deporte.

El Regional del Sur, p.8, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/informo-actividades-directora-del-inst-de-ciencias-de-la-educacion>

Estudiantes de FD-UAEM llevan a cabo 'Bazar de Diseño'

Estudiantes de distintos semestres que cursan la licenciatura en Diseño que ofrece la Facultad de Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ofrecen productos de su propia invención en la explanada del edificio principal. Son variados y creativos los productos que se exhiben en este lugar. Dichos artículos tienen que ver con las especialidades que cursan alumnas y alumnos, mismas que son en diseño audiovisual, diseño industrial y diseño gráfico.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/257480-estudiantes-de-fd-uaem-llevan-a-cabo-bazar-de-diseno.html>

Estudiantes de la UAEM realizan marcha pacífica

Integrantes de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) realizaron una caminata pacífica por el Campus Norte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para conmemorar los 10 años de la desaparición de 43 alumnos de la Normal Rural de Ayotzinapa, en Guerrero. Los estudiantes caminaron en silencio por el campus con pancartas y cartulinas en mano con leyendas como “Diez años de impunidad, justicia para Ayotzinapa” y “Ayotzinapa no se olvida; fue el Estado”. Vestidos de blanco, menos de 30 jóvenes protestaron en varias unidades académicas de la UAEM. “Esta marcha conmemora dos tragedias, la matanza de estudiantes en Tlatelolco, en 1968 y la desaparición forzada de los 43 de Ayotzinapa. No podemos callar las injusticias; no sabemos cuándo podría ser uno de nuestros estudiantes”, dijo la presidenta de la FEUM, Adriana Guadarrama, durante la movilización. Integrantes de la Central Nacional de Estudiantes Democráticos, quemaron una piñata con la figura del presidente Andrés Manuel López Obrador, afuera de las instalaciones del Noveno Regimiento de Artillería, como parte de las movilizaciones realizadas en Cuernavaca para conmemorar los 10 años de la desaparición de 43 normalistas de Ayotzinapa, Guerrero. Durante poco más de media hora, los estudiantes bloquearon la avenida Domingo Diez, al norte de Cuernavaca, donde acusaron al actual gobierno federal de encubrir a los responsables materiales e intelectuales de la desaparición de los normalistas.

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/estudiantes-de-la-uaem-recuerdan-10-anos-de-la-desaparicion-de-normalistas-12617712.html>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/257481-organizo-feum-marcha-del-silencio-en-el-campus-chamilpa.html>

Sempiterno: Mario Cortés Montes va por otro periodo de tres años al frente del Sitauaem

Mario Cortés Montes será reelegido como líder del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Sitauaem), para otro periodo de tres años. Esta reelección se concretará el viernes 27 de septiembre de 2024, donde él es el único candidato registrado. Con esta victoria,

Mario Cortés sumará siete periodos consecutivos al frente del sindicato, liderándolo por más de 18 años. Cortés ha destacado por mantener el respaldo de los trabajadores, asegurando casi 1,600 votos en el proceso más reciente. Su gestión ha estado marcada por la defensa de los derechos laborales de los académicos, en particular el pago de prestaciones, como el aguinaldo, que ha enfrentado problemas debido a las dificultades financieras de la UAEM.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/sempiterno-mario-cortes-montes-va-por-otro-periodo-de-tres-anos-al-frente-del-situaem/>

El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/hoy-eligen-los-academicos-del-situaem-a-su-nueva-dirigencia>

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/elecciones-situaem-mario-cortes-se-reelegira-como-lider-del-sindicato-de-trabajadores-de-la-uaem-12618335.html>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/257447-concluyo-proselitismo-en-situaem.html>

Estatal:

Morelos buscará su reconocimiento como patrimonio de la Humanidad: Daniel Altafi

En una conferencia en el marco de la celebración del Día Mundial del Turismo, Daniel Altafi, futuro secretario de Turismo del estado de Morelos, presentó ante académicos y estudiantes su plan para convertir a Morelos en un referente turístico internacional. El evento, celebrado en la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), sirvió como plataforma para que Altafi compartiera su visión bajo el lema "Morelos, la Primavera de México". Uno de los anuncios más destacados de la conferencia fue la intención de registrar a Morelos como Patrimonio de la Humanidad ante la Unesco. Altafi explicó que actualmente pocos estados de México cuentan con este reconocimiento y cuestionó: ¿Por qué no ser el próximo?, expuso que Morelos tiene todos los elementos para lograrlo, citando su riqueza cultural y natural, como claves para el éxito de esta iniciativa.

La Jornada Morelos, p.6, (Jazmín Aguilar),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/morelos-buscara-su-reconocimiento-como-patrimonio-de-la-humanidad-daniel-altafi/>

Se sumaron a protestas por los 43 grupos estudiantiles

Se manifiestan integrantes de la Central Nacional de Estudiantes Democráticos (CNED), y el Comité Estudiantil de la Escuela Normal Urbana de Cuautla, por el décimo aniversario de la desaparición de los 43 estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa. Los estudiantes realizaron la marcha en Cuernavaca, con cierres de vialidades en la Paloma de La Paz en avenida Domingo Diez, con el objetivo de exigir a las autoridades los avances en las investigaciones de la desaparición de los normalistas. Se sigue demandando justicia, ante la detención de las investigaciones y presuntos bloqueos en el avance de las carpetas, por lo que, esperan que el próximo gobierno federal y estatal tomen cartas en el asunto y den respuesta a la demanda de las familias de las víctimas. Protestaron para exigir que la verdad salga a la luz, que la verdad lleve a las familias que a 10 años siguen sufriendo por la muerte de sus hijos, sin saber lo que pasó y dónde se encuentran después de una década. Los estudiantes cerraron la Paloma de la Paz por una media hora, y se procedió a realizar un mitin frente al 9° Regimiento de Artillería, y al finalizar como acto de repudio por la cobertura de impunidad dada a los responsables materiales, intelectuales, militares y políticos de la masacre, se procedió a quemar una figura de López Obrador.

El Regional del Sur, p.6, (Kevin Salgado),

<https://elregional.com.mx/se-sumaron-a-protestas-por-los-43-grupos-estudiantiles>

La Jornada Morelos, p.3, (Clara Viviana Meza),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/estudiantes-realizan-mitin-a-10-anos-del-caso-ayotzinapa/>

La Unión de Morelos, p.4, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/morelos/noticias/257471-se-registran-bloqueos-y-protestas-en-cuernavaca-por-aniversario-de-la-desaparicion-de-los-43-normalistas.html>

Nacional:

Ponen la Sectei y la UAM primera piedra de centro de investigación agrícola

La Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (Sectei) y la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) iniciaron la construcción del Centro Articulador para la Sostenibilidad Alimentaria (CASA UAM) para desarrollar propuestas de producción agrícola de bajo impacto ambiental y una alimentación sostenible en las zonas productivas del suelo de conservación de la Ciudad de México. Mariela Fuentes Ponce, del Departamento

de Producción Agrícola y Animal de la UAM Xochimilco, anunció que dicho espacio, en un predio de la casa de estudios denominado Las Ánimas, en el pueblo de Santiago Tulyehualco, en Tláhuac, será un lugar de confluencia de conocimientos y saberes en el que participarán diversas instituciones educativas y de investigación, gubernamentales, así como las mismas personas productoras de las alcaldías de la ciudad. Existirá una gobernanza conjunta basada en el uso de espacios compartidos en un marco de ciencia abierta, lo que implica disponibilidad de acceso a datos, explicó ante la titular de la Sectei, Ofelia Angulo Guerrero, y el rector general de la UAM, José Antonio de los Reyes Heredia, antes de la develación de una placa en el lugar con motivo de la colocación de la primera piedra del proyecto.

La Jornada, p.29, (Ángel Bolaños Sánchez),
<https://www.jornada.com.mx/2024/09/27/capital/029n3cap>

En CDMX llueve ahora con más intensidad; el mismo volumen que antes, en menos tiempo

En la actualidad en la Ciudad de México llueve de una manera diferente, con mayor intensidad, como lo confirma un estudio climatológico que analizó el comportamiento de las precipitaciones los recientes 20 años, hecho por la investigadora Lourdes Paola Aquino Martínez, de la Escuela Nacional de Ciencias de la Tierra (Encit) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Por ese motivo, es necesario que la infraestructura de la capital se adapte a las nuevas formas de precipitaciones, para proteger a los ciudadanos, consideró la especialista en ciencias atmosféricas. En entrevista, detalló que un análisis de 60 tormentas en el valle de México, registradas en un periodo de dos décadas, le permitió identificar un aumento de lluvias intensas con una disminución de aquellas de pocos milímetros. Es decir, antes las precipitaciones duraban más, caía la misma cantidad de agua pero de forma paulatina, y ahora, son más intensas. Si antes transcurría una lluvia en dos o tres horas, ahora llueve en una hora de forma muy focalizada y sobre una zona específica.

La Jornada, p.6, (Eirinet Gómez),
<https://www.jornada.com.mx/2024/09/27/ciencias/a06n1cie>

Facultades de UNAM protestan por desaparición de Ayotzinapa y matanza de Tlatelolco

Entre tomas y paros, al menos ocho facultades y prepas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), suspendieron actividades este jueves en el marco de la conmemoración por los 10 años de la desaparición de los 43 normalistas. Se prevé que en algunos casos, la suspensión de actividades se extenderá hasta el 2 de octubre para convocar a estudiantes a participar en la marcha para recordar la matanza en Tlatelolco. La Facultad de Filosofía y Letras, así como la de Psicología también suspendieron actividades para revisar la posibilidad de extender el paro hasta el 2 de octubre y reanudar clases el 3 de octubre. La comunidad estudiantil de la Facultad de Ciencias y de Arquitectura acordó que reanudará clases el 3 de octubre. La Facultad de Química suma un paro de tres semanas en demanda de mejoras de la infraestructura y modalidades de titulación, no obstante, se prevé que el lunes 30 de septiembre pueda retomar clases, una vez que las instalaciones sean devueltas.

Milenio, (Alma Paola Wong),
<https://www.milenio.com/politica/comunidad/facultades-unam-paro-2-octubre-ayotzinapa>

La Jornada, p.5, (De los corresponsales),
<https://www.jornada.com.mx/2024/09/27/politica/005n2pol>

Búsqueda en Guerrero es como hurgar en un pajar: experto del Conahcyt

Localizar a los 43 normalistas de Ayotzinapa en la escarpada región del norte de Guerrero (que abarca nueve municipios) es como buscar una aguja en un pajar gigante, en el espacio infinito. Pero una aguja escondida y fragmentada intencionalmente, señala el físico Pablo López Ramírez, director del Centro de Investigación en Ciencias Geoespaciales (Centro Geo, del Conahcyt). Con un equipo de matemáticos, geógrafos y expertos en análisis de datos, el Centro Geo aportó conocimientos científicos y tecnológicos a través de datos espaciales, percepción remota y otras herramientas. Entre otras contribuciones detectaron, analizaron y mapearon las comunicaciones de telefonía celular entre distintos actores los días de los hechos. Y a partir de estos mensajes intercambiados –todos en conocimiento y poder de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en tiempo real– se identificaron y determinaron las zonas donde operaron las células de sicarios del grupo criminal Guerreros Unidos. El mapeo de esta red de comunicaciones, que tuvo su mayor intensidad la noche del 26 y madrugada del 27 de septiembre de 2014, reveló piezas claves en la investigación. Principalmente, que efectivos del Ejército y los cuerpos policiacos sí tuvieron conocimiento –y en algunos casos participación– de lo que ocurría. También contiene pistas sobre el probable destino de los muchachos y los sitios donde los resguardaron. Además, se pudo determinar que en los escenarios operaron cuatro células delictivas y que los muchachos secuestrados nunca estuvieron juntos, sino que fueron dispersados en varios grupos.

La Jornada, p.4, (Blanche Petrich),
<https://www.jornada.com.mx/2024/09/27/politica/004n2pol>

